

La educación necesita de una base religiosa. Es necesaria una religión del Estado como institución cultural. Si se legisla prescindiendo de los fundamentos religiosos, se repetirá lo sucedido entre 1914 y 1920. El remedio de las guerras hay que buscarlo en las conciencias, y éstas no responderán si la religión no les ha sido cuidadosamente inculcada.

Por no informar, de un grave atentado, al ministro, es destituido el gobernador de Córdoba

TEMAS DEL DIA

LA DERROTA DEL SOCIALISMO

Convenría no exagerar las cosas y poner sordina a las trompetas que anuncian, con más estrépito que verdad, la muerte del socialismo español, sin dejar de pensar en la del socialismo de otros países donde esta fuerza política parece no sólo estar muerta, sino enterrada definitivamente.

Porque el socialismo haya dejado de participar en las responsabilidades del Poder, sin tenerlo íntegramente en sus manos, nadie que cuente con un discreto sentido de la realidad puede inferir que el socialismo esté de cuerpo presente. Acaso—y en los propios filas socialistas son muchos los que piensan de esta manera, y no de ahora, sino de tiempo atrás—comience para el socialismo español un período de crecimiento. Porque a la regla general, muy exacta, de que los partidos medran en la oposición y se debilitan en el Poder hay que añadir el hecho de que un partido, como el socialista, con masas simplistas que difícilmente comprenden las habilidades tácticas y fácilmente toman por traiciones los compromisos circunstanciales con «la burguesía», gana más en la oposición intransigente y rudá que en la coalición oportunista y transigente. Y no se dude—y yo tengo motivos sobrados para conocer bien el país—que la dureza con que los socialistas han entrado en la oposición es debida, contra lo que mucha gente opina, más que al supuesto o real amargor producido en algunos por la pérdida de sus posiciones individuales privilegiadas, a la necesidad de proceder desde el primer momento, para satisfacción de la masa, que ya empezaba a cansarse de la relativa esterilidad del pago de los socialistas por el Poder, con un espíritu lo más revolucionario posible. ¿Por qué si no por este pronuncio no ha mucho el señor Largo Caballero, excelente manobrista, sus comentados discursos del Pardiñas y de Torreledones sobre la dictadura del proletariado, preparando así la entrada en la oposición, que él sin duda venía venir?

Muy cortos de vista serán quienes se entusiasmen, creyendo, si no muerto, en trance de agonía, al socialismo español porque haya dejado el Poder. ¡Cuidado con los espejismos! Ni siquiera, aunque en España ocurrieran hechos como los de Italia y Alemania, habría motivo para antonarse el resposno al marxismo. Esas experiencias están en curso y es prematuro, sobre todo en lo que atañe a la alemana, hacer vaticinios categóricos respecto al resultado de su política social. Lo mismo pueden conducir a una efectiva eliminación del marxismo como a su explosión violenta y camuflada. El haz del licor romano y la cruz gammada germánica pueden verse reemplazados por la hoz y el martillo soviéticos. Un movimiento social no se destruye con medidas políticas, sino socialmente. Y en este adverbio está contenida una palabra que lo dice todo; justicia. De la extensión que se le da, depende el porvenir del fascismo y del socialismo, mejor dicho de la sociedad entera.

Y he aquí la dirección que no deben desconocer, ni perder de vista ni menos cambiar quienes se propongan vencer al socialismo. Discútese al socialismo todo lo que se quiera; pero no se olvide que su difusión, sus victorias pasadas y las que el porvenir pueda tenerle reservadas no tiene más causa que ésta; la posesión de un fondo de justicia, que no es privativo del socialismo, pero que el socialismo ha sabido recoger y engarzar en doctrinas revolucionarias. Arrebatarle ese fondo de justicia, saclar en las muchedumbres obreras el afán de que esa justicia se vea cumplida y restablecer el equilibrio social no en apariencia, sino en realidad, no manteniendo desigualdades indebidas, sino suprimiéndolas, es el único eficaz para que un día pueda hablarse con fundamento, sin hipérbole, como ahora hablan algunos de la derrota del socialismo. Lo demás, eso, por ejemplo, de figurarse que, por haber salido de un gobierno los ministros socialistas o porque en un próximo Parlamento quede la minoría socialista reducida a la mitad, ya se le puede extender al socialismo la papeleta de defunción y ya no hay nada que hacer sino volver a las andadas, es, más que un error, una peligrosa tontería.

Eso, naturalmente, lo escribo para especial conocimiento de las gentes que se llaman de orden. Y también de modo muy especial les digo que ellas son las que tienen que vencer al socialismo. Ellas, y no los fascios, ni las dictaduras ni los gobiernos y parlamentos derechistas; ellas. Con la más noble y más incruenta de las armas; con la justicia. Que en definitiva es cosa de Dios. Con la justicia, señores. Y, sino, por más vueltas que le den al problema más pronto o más tarde vendrá la catástrofe. Y, si ésta les ha rondado, la culpa es mucho más de ustedes que del socialismo.

Pedro de VALLADOLID

En Consejo se acuerda redactar un proyecto de amnistía

Una operación crediticia para construcción de edificios públicos.—Los campamentos de concentración de vagos.—Han cesado de funcionar los Tribunales especiales.—Lara pide a los ministros los presupuestos parciales.—Otros acuerdos.

Setenta y tres millones de pesetas de baja en el presupuesto de Obras Públicas

Madrid.—A las diez de la mañana se reunió el Consejo de ministros en la Presidencia.

La reunión se suspendió a la una de la tarde.

Al salir el ministro de la Gobernación señor Martínez Barrios dijo a los periodistas que en el Consejo había dado cuenta a sus compañeros del asesinato de que ha sido víctima el propietario de Córdoba, señor Zurita, y que como consecuencia de la fatal información que de este suceso ha tenido el ministro, ha destituido al gobernador de aquella provincia. Esta determinación se ha tomado aún sintiendo mucho, pues el destituido es un buen republicano.

—El Gobierno—añadió el señor Martínez Barrios—esta decidido a no consentir debilidades de los gobernadores civiles, y para evitar la repetición de estos atentados no escatimará ningún género de sacrificios ni regateará medios.

Anunció el ministro a los periodistas que para sustituir al gobernador de Córdoba ha sido designado ya don Aurelio Matilla.

Manifestaciones de Lerroux

Madrid.—Al salir del Consejo el señor Lerroux se entretuvo hablando con los periodistas, a quienes dijo:

—Señores, el Consejo no ha terminado el estudio de todos los asuntos pendientes y por ello volveremos a reunirnos a las cinco de la tarde para que informen los ministros que no han podido hacerlo.

El ministro de Justicia cursará a provincias las oportunas órdenes para la aplicación de la Ley de Vagos con espíritu de justicia, pues se ha incurrido en algunos casos en lamentables equivocaciones.

Se le ha autorizado para que presente al Consejo un proyecto de decreto que el Gobierno lo presentará a las Cortes como proyecto de Ley de Amnistía.

Ha dado cuenta de que con gran satisfacción ha podido conseguir que continúe al frente de la Comisión Jurídica asesora el señor Jiménez Asúa.

También ha dado cuenta de la reorganización de la Junta Central de Protección a la Infancia.

También dió el ministro cuenta del estado en que se halla el Ministerio que regenta, en el cual ni la calefacción funciona bien;

Se acordó que cada ministro informe en un Consejo próximo de las cantidades que por alquileres de local pagan los centros oficiales dependientes de su departamento ministerial, pues existe un proyecto para concertar una operación crediticia a fin de construir edificios para instalar en ellos los centros oficiales.

Al salir el ministro de Justicia dijo a los informadores de la Prensa que han comenzado ya a cesar de funcionar los juzgados especiales que por diversos motivos funcionaban en España y en la actualidad solamente actuaran aquellos

que están próximos a dejar terminado su cometido.

Dijo que los campamentos de concentración de vagos se establecerán alejados de los centros urbanos.

El ministro de Hacienda ha pedido a todos sus compañeros que antes del sábado le entreguen los presupuestos parciales.

Se siguió tratando del conflicto de la Siderúrgica del Mediterráneo.

Respecto al conflicto minero se ha ordenado la inmediata ejecución del decreto de 28 de Marzo último, que establece el funcionamiento de la Caja de Jubilaciones y Subsidios. El Gobierno se propone hacer extensivo este régimen de subsidios a las demás cuencas mineras.

A propuesta del ministro de Obras Públicas se acordó que una comisión de patronos y obreros estudie y redacte un proyecto coordinando los transportes por carretera y los ferroviarios.

El ministro de Obras públicas informó al Consejo de que en el presupuesto de su departamento ha logrado introducir una rebaja de setenta y tres millones de pesetas, sin que por ello queden abandonadas las obras.

A propuesta del ministro de Instrucción pública se aprobaron varios expedientes para la construcción de escuelas.

El de Comunicaciones dió cuenta de que está estudiando la reorganización de los servicios de Correos y Telecomunicaciones.

Hablando con el jefe del Gobierno

Madrid.—Un periódico de la mañana publica unas declaraciones del jefe del Gobierno,

El señor Lerroux dice que recibió el encargo de formar Gobierno en circunstancias muy difíciles y quiere demostrar su ecuanimidad para llevar a la República a puerto seguro.

Es partidario de los gobiernos de concentración y entiende que en mucho tiempo no será posible pensar en un Gobierno homogéneo.

Cree que la disolución de las actuales Cortes tendrán que ser súeltas muy en breve.

La labor realizada hasta ahora ha sido muy equivocada y por ello se ha respetado adhesiones al régimen.

En cuanto a la revisión de la Constitución dice que la misma ley constitucional señala que ésta puede ser modificada.

En los casos de interpretación interpretará con arreglo a su conciencia.

Termina diciendo que él no va contra nadie y su único deseo es consolidar si puede la República.

EN ESTE DIARIO SE ADMITEN ESQUELAS HASTA LAS TRES DE LA MADRUGADA

CRONICA

FIESTAS EN LA ALDEA

Día veintuno. En la torre de la parroquia, pétreo Poifemo, las manecillas del reloj marcan las diez. El sol, tibio aún, brilla en lo alto con limpidez que no empaña la más leve nubecilla. La primera mañana otoñal promete ser hermosa, espléndida. El vecindario, que —contra su costumbre— hoy se levantó tarde, ataviado con las galas mejores que duermen trescientos sesenta días cada año en el fondo del arca, bulle ya, habla y se mueve, dándole a la aldea un aspecto de colmenar de huelga. Las campanas—llamando a misa mayor—pueblan al ambiente de sonidos metálicos, parecen dos pájaros locos que trataran de volar hacia el monte cercano desde sus jaulas de piedra. Luego un campano menor, da tres señales consecutivas. A la última llamada de bronce:

—Yo que fui monaguillo —de aquella iglesia, sé de aquel campanillo la hiperestesia,

va entrando en la parroquia del santo recaudador y apóstol una multitud abigarrada, pero ferviente, que llenará luego las obscuras naves de la iglesia. Los hombres maduros se colocan atrás, junto a la pila bautismal, en varios bancos de madera. En el coro los chiquillos, bajo la mirada, entre severa y paternal, de don Francisco, el maestro de la aldea. La nave central la ocupa el elemento femenino y los mozos se colocan en la capilla del Niño Jesús.

Cerca del altar mayor en los bancos especiales toman asiento: el alcalde, el juez y los concejales.

Las mozas, robustas, sanas y coloradotas, ataviadas con las sayas y corpiños de las grandes solemnidades, se dejan admirar por los muchachos—que atisban desde el fondo de la nave lateral—al saberse (¡Oh, Féminal!) elegantes, adorables y bonitas.

Huele a incienso y a cera. Las andas... sobre las cuales descansa la imagen venerada de San Mateo, cubiertas de luces, adornos y cintas, con que la piedad sencilla de los peralejanos las engalana, parece un ascua de oro. El párroco del lugar, ayudado por los correspondientes a Checa, Mejina, Terzag, Traid y Pinilla, oficia el Santo Sacrificio de la misa. Empiezan los cantos litúrgicos y los dedos hábiles del organista saltan y corren trémulos por el viejo marfil de las teclas.

Un sopor beatífico invade las almas y las adormece, mientras los cuerpos, reverentes, permanecen de rodillas. Lágrimas de cera y amor ruedan por los hachones y por las mejillas curtidadas. La imagen del glorioso Patrón, mira a sus fieles con gratitud y piedad infinita.

Terminado el ofertorio, sale la procesión. La imagen en hombros de cuatro robustos muchachos que lograron ese honor por haber atado, anticipadamente, sus pañuelos en los banzos de las andas. La bandera del pueblo y los estandartes de la parroquia van delante, ondeando en el ambiente bucólico como enseñas de fe, como pendones de paz. La ritual comitiva cruza las plazuelas de la Fuente y la Taberna; la plaza Mayo; sigue luego por la calle de la Amargura, continúa por varias callejas sin nombre y torna a entrar en la iglesia, entre el rumor de los preces y

el ruido de las campanas que voltean sin cesar.

Después ha lugar el sermón. El predicador les explica que Mateo significa «don del Señor»; trata de su conversión, y entonces le vemos como en los famosos lienzos de Van Reymerswale (Museo de Gante) y de Nicolás Poussin (Museo Imperial de Berlín); luego discurre extensamente sobre la vida que llevó el Santo desde que siguió a Jesús en Cefarnaúm, donde era publicano o encargado de cobrar los impuestos de aduanas. «Item misa está».

Ya son las doce, y los buenos aldeanos, haciendo comentarios sobre lo bien que lo ha hecho este año el predicador, se marchan desde la iglesia a comer.

Por la tarde habrá baile y por la noche también. La juventud es infatigable y saber aprovechar el tiempo. Los viejos gitan, beben, juegan y discuten en las tabernas, a donde han de acudir sus familias a llamarles a las horas del almuerzo y de la cena, pues no se acuerdan de ir a comer.

Día veintidós o «de los toros». Es decir, que este día tiene lugar la corrida pueblerina. Unos cuantos maletillas lidiarán durante seis largas, dos novillos de un ganadero del lugar. El aspecto que ofrece la plaza desde las primeras horas de la mañana, no puede ser más pintoresco y anormal. Los tejados, los balcones y las ventanas de las casas colindantes están abarrotadas de gente vestida de la manera más anacrónica y original. Las barreras de vigas y los andamios de tablones, a los que da pomposamente los nombres de «palcos», están igual. Va a llevarse a efecto «la prueba», esto es la lidia inicial. El alguacil, con la trompa que le sirve para pregonar los bandos del Ayuntamiento y hasta los pimientos y otras hortalizas de los vendedores ambulantes que llegan al lugar, da la señal de la salida. La gente despeja el ruedo (?) de forma hexagonal. Los parientes más lejanos de Costillares, mal alimentados, mal vestidos y con una gran dosis de miedo, disponen sus capotes de brega, acordándose a tiempo de aquel viejo y taurino refrán...

Pero soy enemigo acérrimo de esa fiesta bárbara y salvaje que para baldón de España, se llama «nacional», y no he de describir aquí, ni aun con miras «folk-óricas», espectáculo tan bochornoso, por considerarlo altamente inhumano e inmoral.

\*\*\*

Anochece. La fiesta pueblerina tece a su final. Lo dicen las faces melancólicas de las zagalas y los rostros contraindos de los gafanes, mientras se despiden de sus invitados comarcanos, indígena del contorno, que separan sus recuas, alforjas y mantas, y se dispone para marchar: a Checa, a Poveda, a Taravilla, a Alustante, a Masegosa, a...

—«Güeno», muchachos, a conservarse «güenos» y hasta la próxima, si no venís antes por allá...

—Adiós, hombre; eso, que «ahiga saltó» es lo que es menester. Muchos recuerdos a la Bonifacia y a...

Después, nada. La noche ha tendido, sobre aquel rincón apartado del mundo, un manto de silencio y de paz.

José Sanz y Díaz

Carlos Muñoz Médico-Dentista Consulta: de 10 a 1 y de 4 a 7 Joaquín Arnau, 8

Academia turolenes Preparación del Magisterio. Cursos. Ingreso Normal. Oposiciones. Clases orales. Correspondencias.

Centros oficiales

GOBIERNO CIVIL

Ayer mañana visitaron a la primera autoridad civil de la provincia:

Señores alcalde accidental y secretario de este Municipio; don Angel Travera, presidente del Comité radical; señor Vinaja, médico de Fortanete; don Gregorio Bayona y don José María Gotta, interventores del Ayuntamiento y Diputación de esta ciudad; don Juan José Vicente, funcionario de Hacienda; don Luis Gómez, decano de los procuradores; don Juan González; señores alcalde y secretario de Monreal; señor alcalde de Formiche Alto; señor director de este sucursal del Banco de España.

DELEGACION DE HACIENDA

Ha sido nombrado jefe de Contabilidad de esta Delegación don Fermín Ochoa Vidorreta.

La Intervención hace saber que los pagos de las nóminas correspondientes al mes actual se efectuarán en los siguientes días del próximo mes de Octubre:

Día 2.—Montepíos militar y civil, jubilados, retirados con arreglo a los decretos de 1931 y sus cruces y excedentes.

Día 3.—Retirados corrientes y sus cruces.

Día 4.—Apoderados agentes en todas las nóminas.

Día 5.—Altas en todas las nóminas y mesadas de supervivencia.

AYUNTAMIENTO

Ayer presentaron a recoger la Cartera que en la vía pública fué

hallada por los jóvenes Luis y Manuel González, de cuyo hecho nos ocupábamos en nuestro número anterior.

Dichos muchachos recibieron como recompensa la cantidad de 12'50 pesetas cada uno.

Hoy celebran sesión las Comisiones de Hacienda y Gobernación.

También se reunirá la que entiende en el alumbrado eléctrico para la zona de ensanche y barrio de San Blas.

DIPUTACION

Ayer mañana ingresaron en arcas provinciales:

Por aportación forzosa: Villarroya de los Pinares, pesetas 539'55.

Valbona, 273'20.

Celadas, 492'40.

Por cédulas personales: Peracense, 374'23.

REGISTRO CIVIL

Movimiento demográfico:

Nacimiento.—Salvador Dionisio Ibáñez Julián, hijo de Vicente y Manuela.

Matrimonio.—Francisco Marqués Polo, de 43 años de edad, viudo, con Carmen Rueda Falomir, de 21, soltera.

INSTRUCCION PUBLICA

En la Escuela Normal, esta tarde, a las quince y treinta son las segundas vueltas de Pedagogía, Historia de la Pedagogía y Derecho.

A las dieciséis tendrá lugar la prueba de curso a la que han de someterse los alumnos pendientes de aprobación del primer curso profesional.

De la vida local y provincial

Ecos de Sociedad

Viejeros

Llegaron: De Zaragoza, en unión de sus encantadoras hijas, el distinguido abogado don Jesús Marina.

De Valencia, don José Jover, acreditado industrial de esta plaza.

De la misma, el también acreditado industrial de esta plaza don Santiago Andrés.

De Pancrudo, el veterinario de dicho pueblo don Esteban Sorla.

De Madrid, el joven don Pedro Pérez.

De la ciudad del Turia, don Francisco Gómez.

Marcharon:

A Zaragoza, don Fernando Hué y distinguida familia.

A Jarque de la Val, a donde regresa de Zaragoza, después de terminar felizmente un curso de la carrera de Ciencias en dicha Universidad, don Hermenegildo Aznar buen amigo a quien hemos tenido el gusto de saludar.

A Santa Eulalia, el joven maestro don Ocgavio Hernández

Beda

En Gea de Albarracín han contraído matrimonial enlace la bella señorita Alejandrina Artigot Añena y el distinguido joven don Tomás Sáez Martínez.

Después de la ceremonia religiosa, los invitados al acto fueron obsequiados con un lunch.

La feliz pareja, a quienes deseamos venturas sin cuento, marcharon en visita de novios a diferentes ciudades.

Necrológicas

Ha fallecido en nuestra ciudad la señora doña Alejandra Lázaro Dehesa, amante esposa de nuestro distinguido amigo don Fortunato Lapieza, secretario jubilado de Ayuntamiento.

Dios había concedido a doña Alejandra (q. e. p. d.) las dotes de verdadera cristiana, cual son las de caridad y bondad, y ello hizo que el hogar del señor Lapieza, ahora deshecho, fuese siempre una ayuda para el necesitado.

Por eso la noticia de su muerte fué acogida ayer con verdadero sentimiento en nuestra ciudad, como lo será en el pueblo de Cella y en cuantos permanecieron los señores Lapieza-Lázaro.

Sentimos grandemente la pena que embarga a la familia de la finada y cumplenos enviarle con estas líneas la expresión de dicho sentir, especialmente a su desconsolado esposo, a quien deseamos tenga la suficiente resignación cristiana para sobrellevar su dolor.

DEPORTES

FOOTBALL

Por el programa de fiestas que en este mismo número se inserta, vamos que el próximo día 15 juega el Rápido S. C. Turolense en Calanda.

Es una noticia que nos satisface grandemente al ver que estos pueblos de la provincia se van dando a conocer entre sus juventudes y esperamos que este encuentro sirva de armonía entre las sociedades contendientes y pronto veamos jugar en Teruel al importante «once» calandino.

Torredeflot ya es padre de un chaval que será, a no dudar, un buen chutador...

Debido a los incidentes ocurridos en el campo de Burriana, se han impuesto a dicho Club dos multas de doscientas pesetas por cada invasión al campo y agresión al árbitro.

Además pagará los gastos de los miembros de la Federación que fueron a recoger al árbitro y la multa que a éste pueda imponer el gobernador.

TFNNIS

En París, Tilden y Barnes (Estados Unidos) han vencido a Cochet y Piau (Francia) por 6-2, 4-6, 6-4, 6-1.

Al terminar esta parte, los Estados Unidos ganan el match por cuatro victorias a una.

En la prueba de simples, Tilden ha vencido a Cochet por 6-3, 6-4, 6-2, y Barnes a Piau por 2-6, 6-4, 6-3, 6-1.

De la provincia

Calanda

Ya está confeccionado el programa oficial de festejos que este Municipio, representado por la Comisión de Fiestas, organiza para los días 11, 12, 13, 14 y 15 de Octubre próximo en honor de su Patrona, la Virgen del Pilar.

Dichos festejos son:

Día 11.—A las doce, disparo de bombas y morteros, volteo general de campanas que anunciarán el comienzo de las tradicionales fiestas. La comparsa de gitanos y cabezudos, acompañada de la dulzaina y tamboril y de la Banda de música recorrerán las calles de la población seguidos de las carrozas que se presenten a concurso, a justificándose un premio de 50 pesetas a la mejor.

A las nueve de la noche, en la Glorieta de doña Oliva Gasque se celebrará una gran verbena, en la que lucirá una bonita iluminación a la veneciana. Las bellas calandinas lucirán sus preciosos mantones de Manila. Habrá puestos de refrescos y churros.

Día 12.—A las siete de la mañana, diada por la Banda de música, dulzaina y tamboril.

A las ocho, reparto de bonos a los pobres.

A las doce, concierto musical en la plaza de la Constitución.

A las tres de la tarde, festival de jota. También tendrá lugar un concurso de fuerza, preparándose un cahiz de trigo de 140 kilos, concediéndose un premio de 30 pesetas al espectador que consiga cargárselo con más facilidad. Dicho cahiz será sorteado entre el público.

A las nueve, baile público en la plaza Mayor, quemándose una colección de fuegos artificiales del renombrado protónico zaragozano señor Vidal.

Día 13.—A las ocho, diada.

A las diez, partido de football entre el primer equipo de la Juventud Deportiva Calandina y otro de Zaragoza.

Durante el acto, la Banda interpretará un concierto.

A las tres de la tarde, novillada.

A las nueve de la noche, baile público en la plaza Mayor, quemándose en los intermedios una colección de fuegos artificiales.

Día 14.—A las ocho, diada.

A las diez, carrera ciclista con un recorrido de 32 kilómetros y tres premios de 50, 30 y 20 pesetas, amenizando el acto la música y quemándose a continuación una silenciosa traca que esparcerá juguetes y caramelos.

A las tres de la tarde, novillada. Día 15.—A las diez y doce, concierto musical en la plaza de la Constitución.

A las tres de la tarde, gran partido de football por el primer equipo de la Juventud Deportiva Calandina y el Rápido Sporting Club Turolense, con asistencia de la Banda de música que ejecutará un bonito concierto.

A las nueve, en la plaza Mayor, baile público y retreta final de fiestas.

Durante los días feriados, en el templo de Nuestra Señora la Virgen del Pilar, tendrán lugar solemnes funciones religiosas.

En el Teatro actuará una notable compañía y los centros y sociedades celebrarán bailes de sociedad.

Pedro Calot Sancho denunció que violentando la puerta de una masía que tiene en la partida denominada Royala, se habían llevado una escopeta.

Realizadas las pesquisas correspondientes, fué detenido el joven José Gracia Royo, de 14 años de edad, quien en días anteriores se había apoderado de 25 pesetas y otra escopeta en dos masías.

Se le ocuparon 18'65 pesetas.—M. P.

Navarrete

Gregoria Lázaro Sáez, de 30 años de edad, casada, encontrábase sentada a la puerta de su domicilio cuando se le acercó su vecina Francisca Hernando Bernad, de 36, casada, quien a la vez que le dirigió insultos y amenazas, con un cuchillo descargó varios golpes sobre Gregoria.

Se le apreciaron las siguientes heridas: dos punzantes, en la mano izquierda, de tres centímetros de longitud por cuatro de profundidad; una en la región frontal izquierda, de idénticas dimensiones, y otra en el cuello, que interesa la piel y tejido celular.

Su estado fué calificado de pronóstico reservado.

Francisca quedó detenida.

Muniesa

Sobre las tres horas del pasado día 25, José Marco Arfál, de 25 años de edad, soltero, apedreó la casa cuartel de este puesto.

Parece ser que el referido José está considerado como demente.

Debido a que la fuerza está concentrada en Utrillas, el único guardia que había se vió precisado a disparar al aire para amedrentar al demente, que intentó agredirle.

Cretas

En la masía «Moreno» ha sido hallado el menor Clemeste Blas Gil, de 15 años, fugado del domicilio paterno en Valjunquera.

Declaró haberlo hecho ante los malos tratos que le daban sus padres.

Alcalá

En la partida denominada «Pradas» fueron sorprendidos Pablo Sancho Guerta y su hijo Pablo Sancho Aznar cuando procedían a la roturación de terreno.

Quedaron denunciados.

Denuncias

Han sido denunciados: Evaristo Sandalinas, de Campos de Arenoso (Castellón); José Colados Vicente, de Bello, Francisco Suñé Escola, de Barcelona, por conducir viajeros.

Saturnino Martínez Sánchez, de Villel, por causar una caballería suya algunos daños en un sembrado de Evaristo Pérez.

Fulgencio Torremocha, de Alcora (Valencia) por infringir la Ley de transportes por carreteras.

Ramón Cardona Bergos, de Torre del Compié, por faltar a la Ley de caza.

Manuel Marzo Sebastián, de Corbatón, y Joaquín Ferrer Manuel, de Forcadell (Castellón), por infringir el Reglamento de circulación.

José Monleón Monleón, de Puebla de Valverde, por extraer leña del monte Borlaje.

Y Juan Gracia Sabino y 32 vecinos más, de Castellote, (barrio Abenlig) por dedicarse a la caza de la perdiz formando cuadrillas.

Hallazgo

de un paquete con varios objetos, detrás del Matadero.

En el garage de Obras públicas (carretera de Alcañiz), lo entregará Pablo Castellote a quien acreditarse su dueño.

EL AGUILA

FABRICA MODELO DE CERVEZA Y DE BIELLA MADRID

Depositarlo para la provincia de Teruel:

Emiliano P. Pérez Buisán

Piquer 20 2º

Se vende auto 10 caballos perfecto estado todo servicio, poco consumo patente corriente, 2.250 pesetas. Razón señor For. Garage San Francisco.

VICENTE HERRERO

SERRERIA MECANICA Y CARPINTERIA

APARTADO EN CORREOS, 9.—TERUEL

Aserri y maderas del país y extranjeras - Taller de Carpintería fina y ordinaria - Mesas bancos para Grupos Escolares - Colmenas, 15 cuadros Tarima de Suecia, Mobiliario y del País - Tableros contrachapados - Cuchillos para cubiertas - Piecerio cepillado para carpinteros a las medidas que se pida - Machones para obras de 18 x 13; 15 x 13 y largo que se desee - Tablas y tablones de olmo y sabelina - Leña desde 3 céntimos kilo - Comederos para el Ganado.

SOLICITE PRESUPUESTO

¡ATENCIÓN! Nueva baja de precios en los coches y camiones Opel, Chevrolet, Buick, La Salle, Cadillac, Vauxhall, Pontiac, Oldsmobile, Bedford, Blitz y G. M. C. (PRODUCTOS DE GENERAL MOTORS) Visite mis Salones-Exposición y consúlteme precios del coche o camión que le interese. CASA CENTRAL Avd. República, 25 Teléfono, 110 TERUEL AUTO-SALON José María Morera SUCURSALES Bloso, 4 Pizarro, 27 Tef. 64 Tef. 15225 ALCANIZ VALENCIA

LA SEÑORA Doña Alejandra Lázaro Dehesa HA FALLECIDO EN TERUEL A LOS 59 AÑOS DE EDAD Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica de Su Santidad R. I. P. Su desconsolado esposo, Don Fortunato Lapieza; hijas doña Carmen y doña Josefina; hijo político don Luis Martínez; hermanos don Felipe, doña Avelina y doña Luisa (ausentes); hermanos políticos don Juan R. Calvo, doña Navora Lapieza y don Ernesto Andreu (ausente); nieta, sobrinos, primos y demás familia; Tienen el sentimiento de participar a V. tan dolorosa; érida y le ruegan encarecidamente se digne asistir a la conducción del cadáver que tendrá lugar hoy 29, a las DOCE y MEDIA, y al funeral mañana 30, a las once y res cuartos en la Iglesia de San Andrés. El duelo se despide en el Templo, Casa mortuoria: calle la Parra, 43 Teruel, Septiembre 1933 Se ruega a las señoras asistan al funeral

# El Comité de Enlace de Entidades Agrarias protesta energicamente del asesinato del propietario señor Zurita

## En la Presidencia continuó ayer tarde el Consejo de ministros

El ministro de la Gobernación dió cuenta del estado social de España.—Se estudió el problema de las bases del trabajo rural.—También se trató de la situación económica del Ayuntamiento de Sevilla.—Acuerdos para remediar el paro en Jaén.—Nombramiento de altos cargos.

## Mañana se celebrará Consejo extraordinario de carácter político

Madrid.—A las cinco y media de la tarde volvieron a reunirse los ministros en Consejo en la Presidencia.

El señor Llerroux, al entrar, dijo que no pensaban tratar la cuestión política. Para esto se celebrará un Consejo especial.

El señor Beced, manifestó que el señor Samper le ha entregado ya las bases para el trabajo en el campo.

El ministro de Trabajo dijo había recibido la visita de los diputados socialistas, señores Martínez Gil y Blázquez, con quienes había celebrado una conferencia. Estos le visitaron con una comisión de la Asociación de Trabajadores de la Tierra, de Toledo, que denunciaron la incompetencia del presidente y del secretario del Jurado Mixto de Talavera.

Le dijeron también que los patronos se resisten al cumplimiento de las leyes sociales, y contratan para trabajar a niños y mujeres, sin atenderse a los trámites legales.

El señor Samper dijo que ha encargado al delegado del Trabajo de Toledo que compruebe la veracidad de estas denuncias y obligue, en caso de ser ciertas, a que todo el mundo cumpla la Ley.

Añadió que incurren en un error lamentable quienes le juzgan dispuesto a obrar con los patronos en perjuicio de los obreros, pues conoce los derechos de éstos y sabe que es de justicia respetarlos.

El ministro de la Guerra dió cuenta de que no se ha tomado aun acuerdo respecto al establecimiento de una Academia de clases en Avila. De este asunto hasta ahora—dijo el señor Rocha—puedo decirles que es tan solo un propósito mío.

### A la salida

Madrid.—A las ocho de la noche terminó el Consejo.

A la salida el señor Llerroux dió una referencia verbal de lo tratado.

Dijo que ha sido nombrado delegado del Gobierno en los servicios hidrológicos del Guadalquivir el señor Sánchez Zbelastegui.

Se acordó que puedan ingresar en el Montepío de empleados de Juntas de Obras de Puertos los obreros que viven en ellas más de cinco años.

El ministro de la Gobernación dió cuenta del estado social de España que es satisfactorio.

El ministro de Trabajo de los estudios que está realizando con el de Agricultura para establecer un régimen general que garantice el rendimiento mínimo de los obreros del campo respetando a estos todos sus derechos.

Se habló después de las disposiciones adoptadas por el gobierno francés que ha prohibido la entrada de naranjas españolas a gran escala y se acordó que continúen las gestiones diplomáticas que se están llevando a cabo para que el citado gobierno dé a las frutas españolas el mismo trato que a las de procedencia italiana.

Se acordó que el ministro de Hacienda estudie la concesión de un crédito para enjugar el déficit de la exposición ibero americana celebrada en Sevilla.

Se tomaron en consideración diversas peticiones hechas por la Federación Española de Trabajadores de la Tierra, que serán resueltas en justicia.

Los ministros de Obras públicas y Agricultura quedaron encargados de adoptar las medidas necesarias para aliviar el paro obrero en la provincia de Jaén.

El ministro de Obras públicas visitará en breve todas las provincias para estudiar el nuevo plan de obras hidráulicas.

Se habló de la visita hecha al Gobierno por una comisión del Instituto del Cáncer, para darle cuenta de que aún no se ha resuelto un expediente que se tramita para conceder un crédito para los gastos que origine el importante Congreso que ha de celebrarse en Madrid.

Se acordó que el ministro de Hacienda atienda esta petición para que a su tiempo pueda celebrarse este Congreso al que se concede tan gran importancia.

La ponencia acerca del cultivo del cáñamo ha terminado ya su estudio y se ha autorizado al ministro de Agricultura para traer a Consejo un decreto con la resolución definitiva.

El de Instrucción comunicó el nombre de la persona que ha de ser nombrado subsecretario de su departamento, nombre que no se hará público hasta que el ministro consulte con el interesado.

Se encomendó al presidente del Consejo que gestione la cesión temporal de las habitaciones llamadas del duque de Génova para que provisionalmente se instale en el Palacio Nacional el Tribunal de Garantías.

Se sometió a la aprobación del Consejo el nombramiento de embajador en Chile y encargado de la legación de España en Perú, pero los nombres no se harán públicos hasta que se haya conseguido el «placet» de cada uno de los gobiernos de aquellas repúblicas.

Mañana a las diez de la mañana se celebrará Consejo.

En él se abordará la cuestión política y es probable que quede terminada la redacción de la declaración ministerial.

### Ampliación del Consejo

Madrid.—Como notas ampliatorias de las referencias del Consejo de ministros celebrado esta tarde se sabe que en él los ministros de Obras Públicas y Gobernación informaron a sus compañeros del paro forzoso que reviste grandes proporciones en la provincia de Jaén.

Esta provincia, no obstante tener un censo de 40 000 obreros en paro forzoso, es de las que menos ayuda económica han recibido del Estado.

El Consejo, en su vista, acordó que se envíen con urgencia medio millón de pesetas de los dos millones destinados a carreteras en dicha provincia.

Este medio millón será empleado en reparaciones en la carretera central que atraviesa la provincia. Se nombró embajador de España en Chile a don Rodrigo Soriano y encargado de la legación de España en Perú a Luis de Ojeza.

## ¿O la acción del Gobierno o la acción personal,

han salido para Bujalance agentes de Policía

Córdoba.—Ayer, cuando regresaba en auto a esta capital, después de haber estado visitando sus fincas, el propietario labrador don Gaspar Zurita, uos individuos que le esperaban apostados en la carretera hicieron sobre él una descarga cerada.

El señor Zurita recibió dos balazos.

El herido llegó a Córdoba en tan grave estado, que falleció poco después.

### Una pretesta de los agrarios

Madrid.—El Comité de Enlace de las Entidades Agrarias ha publicado una nota en la que pide que por el Gobierno se adopten con urgencia las medidas necesarias para evitar sucesos como el de Córdoba, pues si no habrá que ir pensando en sustituir por la acción personal la acción de garantía de vidas y haciendas que es obligada para todos los gobiernos.

### Un manifiesto

Madrid.—El mismo Comité ha publicado un manifiesto dirigido al país dando cuenta de su constitución.

Pide al Gobierno que actúe energicamente en las cuestiones de orden público, bases del trabajo rural, jurados mixtos, términos municipales y revalorización de los productos de la tierra.

Todo ello rápidamente, pues los labradores necesitan saber si están en iguales condiciones que en el año anterior.

En el manifiesto se hace resaltar el apoliticismo de las entidades agrarias.

Los agricultores—dice—tienen ya sobre sí dos años de abandono por parte de los poderes públicos y tienen más títulos que nadie para pedir la urgente resolución de los problemas económicos.

### De madrugada en Gobernación

Madrid.—El ministro de la Gobernación recibió esta madrugada en su despacho a los periodistas y les dijo que han quedado resueltas las huelgas de vendimiadores de de Almonte y Manzanilla (Huelva), por la intervención del Jurado Mixto.

Concedió gran importancia a la solución de estos conflictos, pues existía el fundado temor de que de no haber sido resueltos, se extendiesen a otros puntos.

Dijo también que en Bujalance (Córdoba) se han practicado varias detenciones de personas a las que se les supone complicadas en el asesinato del propietario señor Zurita.

Añadió que ya han llegado a Bujalance varios agentes de policía de Madrid para realizar investigaciones.

En Cádiz—continuó diciendo el ministro—esta noche, a las diez, un desconocido hizo tres disparos

## En "el tubo de la risa", ocurre una cosa seria

Una pequeña equivocación que costará muchas pesetas

Madrid.—Se ha confirmado el rumor de que se ha cometido una gravísima equivocación técnica en el túnel de la Castellana de las obras del llamado ferrocarril de enlace.

Este túnel llega a la estación de Atocha, ocho metros por bajo de la cota en que debía terminar.

Por este error para enlazar los trenes de la Compañía del Norte con los de la Compañía de Madrid-Zaragoza-Alicante, única finalidad del «agujero» sería necesario hundir ocho metros la estación del Mediodía o bien prolongar el túnel hasta Valdecasas y construir allí una nueva estación, inutilizando la de Atocha.

En el primer caso se gastarían ocho millones y en el segundo veinte.

En todo esto la única culpa que cabe al ex-ministro de Obras públicas señor Prieto—además de la grave de construir obras suntuarias mientras se paralizaban trabajos de ferrocarriles en construcción—es la de no haber encargado de estas obras a técnicos especializados en ferrocarriles, pues los señores Soto, Zuezo y otros no se han dedicado a esta especialidad.

Este error es tanto más sensible cuanto que se ha cometido en unas obras tan costosas como inútiles.

### Disposiciones de la «Gaceta»

Madrid.—La «Gaceta» publica entre otras las siguientes interesantes disposiciones:

Decreto de Hacienda dictando normas para el servicio de inspección de la industria de transportes de tracción mecánica por carreteras.

Otro nombrando inspector general de Aduanas a don José González.

Otro de Instrucción disponiendo que se aumente el cupo para el ingreso de alumnos en las escuelas industriales a fin de que puedan ingresar los que hayan sido declarados aptos por los examinadores.

Otro de Trabajo declarando nulas las bases de trabajo aprobadas por los Jurados Mixtos del Trabajo Rural y los acuerdos de las comisiones gestoras de las oficinas de colocación.

de pistola sobre don José Vela en el momento en que este se hallaba a la puerta de su domicilio.

Afortunadamente solo le alcanzó una bala que le causó una pequeña resadura.

El gobernador de Cádiz comunicó que se sigue muy de cerca al autor de este atentado, que se refugió en uno de los barrios de la capital que ya está rodeado por la Policía.

—¿Este atentado tiene carácter social?—preguntó un periodista.

—No lo sé. Lo único que se es que el agredido es persona adinerada—contestó el señor Martínez Barrios.

## Próxima la reapertura del Parlamento existe gran expectación

En los medios políticos se hacen cabalas y comentarios.—La declaración ministerial, el debate político y la votación de confianza.—Ciento setenta votos a favor del Gobierno y ciento sesenta en contra.—Se dice que el Gobierno no resistirá dos semanas en el Parlamento

### Un ministro dice que la disolución de las Cortes es inevitable

Madrid.—En los medios políticos existe gran expectación ante la apertura de las Cortes.

Todos los comentarios y cabalas giran en torno de los términos en que será redactada la declaración ministerial, del desarrollo del debate político que se iniciará a continuación y de la votación de confianza y su resultado.

Los comentaristas hacen recuento de votos probables y aun los más desfavorables para el Gobierno arrojan una cifra de 170 votos a su favor por 160 en contra.

Aun así el Gobierno no podrá ir muy lejos en estas Cortes, pues no tiene asegurado el «quorum» a consecuencia de la escisión producida en el partido radical socialista.

Teniendo esto en cuenta el problema político que se plantea en la actualidad es el de saber a quién será entregado el decreto de disolución de las Cortes.

Lo más probable es que el decreto se entregue al señor Llerroux si éste logra la formación de un Gobierno de concentración republicana y, en caso contrario a una persona de gran prestigio que esté apartado de la lucha de los partidos.

Se dice que el debate político durará toda la semana parlamentaria.

Desde luego, el Gobierno confía en lograr el triunfo en la votación de confianza, pues cree que ante el temor de una inevitable disolución de las Cortes, los partidos republicanos se avendrán a otorgarle su confianza.

Pero un ministro decía esta noche que lo que no confía es en que el Gobierno pueda vivir con estas Cortes más de dos semanas, pues

bastará que un diputado pida «quorum» para que no que le otorgue remedio que ir a la disolución del Parlamento.

### Incautación de fincas

Madrid.—El Instituto de Reforma Agraria ha ordenado la incautación de las fincas propiedad de los grandes de España señores, marqués de Comillas, conde de Villagonzalo, y duque de Castroenrique y la cancelación del foro que en Villamayor de Riello (León) tiene el conde de Lum.

### El nuevo Código de Señales Marítimas

Madrid.—El ministro de Marina, señor Irujo, ha manifestado que el nuevo Código de señales Marítimas ha tenido gran aceptación, especialmente por parte de las repúblicas americanas, que han solicitado el envío de ejemplares.

### Guerra del Río y los transportes por carretera

Madrid.—El ministro de Obras Públicas, señor Guerra del Río, facilitó hoy a los periodistas una nota en la que dice que se ha dado cuenta de la infundada alarma que ha producido una supuesta derogación del Reglamento de Transportes por Carreteras y hace público que no solo no es ese el propósito del ministro de Obras Públicas, sino que este ha cursado órdenes a las jefaturas provinciales para que exijan el estricto cumplimiento de la legislación vigente en la materia y vigilar con el máximo celo en persecución de cuantos defrauden al Tesoro por tal concepto.

### Manifestaciones de Maciá

Barcelona.—Esta tarde el señor Maciá dijo a los periodistas que el directorio de la «Esquerra» ha acordado expulsar del partido al grupo de «L'Opinió», en vista de su insistente indisciplina.

El señor Pi y Suñer afirmó que la Generalidad ha acordado celebrar elecciones generales en Cataluña el día 12 de Noviembre próximo. El período electoral comienza mañana mismo.

El señor Maciá se negó a hacer manifestaciones acerca del asunto del Ayuntamiento de esta capital.

### Como en los tiempos de Diego Corrientes

Vitoria.—Entre los pueblos de Berrostequi y Dorio cinco enmascarados, armados de pistolas y puñales, atacaron a catorce labradores que venían a esta capital para concurrir al mercado que aquí se celebra.

Les robaron en total 5.000 pesetas.

Se han cursado severas órdenes a la Guardia civil para la captura de los atacadores.

## Cuando precise un coche de alquiler

Avisé al teléfono

115

Nadie mejor, ni más barato ni más seguro.

Table with weather information: Máxima de ayer, Mínima, Presión atmosférica, Dirección del viento, Recorrido del viento durante las últimas veinticuatro horas, Lluvia.

Table with subscription rates: PRECIOS DE SUSCRIPCION, Aes (capital), Trimestre (fuera), Semestre (id.), Año (id.), NUMERO SUELTO DIEZ CENTIMOS.

El apartamiento de los socialistas del Poder

Los obreros, de manera especial los del campo, continúan demostrando con hechos la satisfacción que les ha producido la salida del Poder de los sedicentes redentores del proletariado. Para los braceros campesinos la última crisis ha sido un remedio eficaz, de esos que el vulgo llama mano de santo para encarecer sus virtudes taumatúrgicas, y el agro se ha sentido invadido por una reacción optimista. Por primera vez el país va a tener que agradecerle algo al socialismo, cuyo apartamiento del Gobierno ha producido por sí solo en el orden social efectos rápidos y beneficiosos. En muchos pueblos de la región levantina, en los que había planteados graves conflictos y en los que los huelguistas, alentados por las Casas del Pueblo, se dedicaban ya a talar los arrozales, la caída de los camaradas De los Ríos, Prieto y Largo Caballero ha conseguido pacíficamente lo que en otro caso habría logrado por procedimientos no tan pacíficos la Guardia civil: la solución de las huelgas pendientes y con ella el restablecimiento de la paz alterada. En cuanto los dirigentes de las organizaciones sindicales del ugetismo se han visto imposibilitados para ejercer coacciones sobre la masa obrera con la garantía que es daba tener el poder en sus manos, los campos han comenzado a convertirse en balsas de aceite. Y han sido los propios obreros los que han hecho desaparecer las famosas Bolsas de Trabajo, establecidas por el ex ministro socialista del ramo para que el caciquismo rural hiciera granjería partidista y revolucionaria del sagrado derecho a ganarse la vida que asiste a todos los ciudadanos, pero el ejercicio del cual se reservaba a los compinches. Por cierto que la supresión de las maladas Bolsas ha sido más que suficiente para que no huelga ni uno solo de los obreros que durante la dictadura socializante tuviera que conformarse con trabajar dos veces a la semana, es decir, con ganarse dos jornales cada siete días para atender a las necesidades de la vida de ellos y de los suyos. Al señor Largo Caballero se le debía ocurrir hacer un viaje de propaganda por la región de Levante. Sobre el terreno podría estudiar problemas que no supo resolver, pero que envenenó con una legislación social torpe, arbitraria, inspirada en el odio clasista.

FRUTALES de todas clases, aclimatados al terreno.—Para encargos: Sombrerería de M. Martín Lario Plaza Carlos Castel.—TERUEL

Carta de la Ciudad del Vaticano

La peregrinación tradicionalista española —El Papa reconoce la fe de los carlistas y les alienta a proseguir la defensa de sus ideales cristianos. Más de tres mil españoles se han postrado hoy ante el soberano Pontífice. Es España una de las naciones que más peregrinos ha enviado a Roma a ganar las gracias concedidas con motivo del Año Santo. Las tres mil personas que han estado hoy en el Vaticano han sido, indudablemente, de las que con mayor fervor han asistido a rendir homenaje a Su Santidad. La información telegráfica que seguramente se ha publicado en España, dando cuenta de la llegada de estos leales de la Causa, que lleva por lema Dios, Patria y Rey, había permitido conocer su estancia en Roma, y no hemos de repetir en esta crónica. Si diremos que Su Santidad se ha mostrado muy satisfecho de los tradicionalistas españoles, que durante un siglo no han claudicado, ni ante los halagos del liberalismo, ni ante los sufrimientos y persecuciones de que han sido objeto. Son un ejemplo vivo de constancia, de lealtad a sus principios, de hombres fuertes animados por la fe viva que sienten hacia el ideal caballeresco y noble de las tradiciones más puras de su país, que defienden sin temores y por el que están dispuestos a dar hasta su propia sangre. Cuando Pío XI les ha pronunciado el hermoso y alentador discurso, hemos visto a muchos carlistas conmovirse ante las palabras del Santo Padre. Hombres ya ancianos y otros llenos de juventud que saben desafiar a la desgracia, han llorado verdaderamente emocionados ante las palabras llenas de unión que brotaban de los labios del Sucesor de San Pedro. Señoras y señoritas españolas, sacerdotes perseguidos en su pecho una hoguera de patriotismo, han prorumpido al final del discurso en muestras de fervoroso entusiasmo. Pío XI ha reconocido en los tradicionalistas españoles a los hombres de gran fe, con los cuales serán fáciles las victorias que se obtendrán en lo futuro de la noble España en beneficio de la Causa de la Iglesia. Bien pueden los carlistas españoles desplegar sus banderas como lo han desplegado ante el Papa, porque ellos serán el guión que dará gloria y honor a los herederos de aquellos caballeros hispanos, que en 1870, lucharon en la Puerta Pia, defendiendo la Causa Pontificia dirigidos precisamente por el Augusto Caudillo, a quien hoy consideran como su soberano.

Salvador Acena (Prohibida la reproducción)

ANUNCIANDO EN ACCION AUMENTARÁ SUS VENTAS

La tiranía del Comité

Cuando un pueblo quiere asimilarse una institución para la que ha tenido tradición, ambiente y experiencia, suele tomar de ella las formas, pero no la substancia, y casi siempre lo dañado y no lo útil. Es lo que ocurre con todas las imitaciones de modelos exóticos. Fatosamente degeneran en caricatura, grotesca cuando no catastrófica. Nos sugiere este comentario, aunque parezca tardío, el resultado de la última crisis ministerial. Había dicho Georges Sorel que «la democracia recluta su patriado en la mediocridad». Tal aserto está más que corroborado por los hechos. El sistema de grupos y grupitos dá paso a las concentraciones abren la puerta de las altas sinecuras a respetables señores anónimos, cuyo gran mérito estriba en contar con la confianza de ocho o diez compañeros de diputación. Es así como, ante la sorpresa desorbitada del país, la Marina, la Industria y Comercio y otras actividades nacionales de análoga categoría pueden quedar de improviso confiadas a la incompetencia insuperable y ruborosa de cualquier desconocido. Esto, se dirá, es parlamentarismo. Y puede que lo sea. Razón por la cual el parlamentarismo suscita cada día mayores impresiones. Aunque conviene no exagerar, ni sacar cosas de quicio. Dentro del sistema, cabe cierta morigeración. Ni Inglaterra ni Francia, por citar dos países en que más típicamente rige, son capaces de llevarlo al extremo que en España conocemos. En ambos, la selección para los altos puestos de la Administración responde a criterios de mayor escrupulosidad. En el período de gestación de la República, imperó el mito «intelectual». Ahora domina otro mito, sin duda de muy inferior rango: el mito del Comité. La República fué en España casi exclusivamente obra de intelectuales. Llámense intelectuales a sí mismos todas las gentes que manejan la pluma, lo cual es muy ambiciosa hipérbolo. Y esas gentes, usando y acusando de letra impresa y de la ignara candidez de muchos de sus lectores, envenenaron el alma nacional y lograron el hundimiento monárquico. Parecía lógico que la República fuera después obra suya. Pero no; discurre por cauces muy diferentes. Algunos intelectuales fueron requisados para funciones que significan exilio: la distribución de Embajadas y Legaciones entre esos pseudofavoritos, podría estimarse como un propósito deliberado del «Comité» de tenerlos lo más lejos posible. En efecto: los que se quedaron en casa, no cuentan ni pesan. Incluso se les ha perdido el respeto. Hoy, y hasta hoy la República era patrimonio de los partidos y de sus Comités directivos. De ello se dio cuenta la Nación entera, entre asombrada e incrédula en aquel episodio digno de la picaresca, que tanto indignara a don Miguel Maura: cuando el Comité ejecutivo del partido radical socialista tenía en sus manos la vida del Gobierno Aznárez, y dirimía el voto de un médico alienista cordobés a quien, con fines captatorios, brindó un alto cargo el entonces ministro señor Albornoz. ¡Toda la política española pendiente en un instante dado de lo que pensase un obscuro alienista andaluz! ¿Y por qué no, si los partidos son los «amos»? ¿Y por qué no, además, si España es una casa de crates en libertad... relativa?...

En las consultas evacuadas ante el señor Alcalá Zamora, pudo percibirse una reiterada imprecación contra los partidos. Los hombres de más capacidad y solvencia, recomendaron resoluciones estructuradas al margen de los partidos. De esos partidos repartidos y vueltos a partir que tan acerbamente anatematiza don Miguel de Unamuno. Empieza a advertirse que el dominio brutal y amorfo de las oligarquías partidistas, puede dar al traste con la Nación. Por dos razones: a), porque en los partidos no están ni la mayor ni la menor parte del país, que se abstiene por comodidad o se aleja por decoro de su malsano contacto; aludo, claro es, a los partidos gubernamentales. b), porque a su vez, en el seno de cada partido bullen y predomina los discursos, bien aleccionados con las predicas de indisciplina que siempre escucharan a los jefecillos de hoy. Frente a esta realidad decadente; cobran valor sintomático de pequeña política, ciertas palabras de Aznárez en su discurso respuesta a Lerroux: «¿Dictadura? Sólo a un tonto puede ocurrírsele soñar con ella. Porque la Dictadura significaría la muerte de los partidos.» Precisamente, lo que pudiera justificarse y con aureola, es eso que tan vitando parece al ex jefe de Gobierno.

La prueba por la cual acaban de pasar los principales partidos republicanos, es suficiente para desconectarlos de la vida nacional. Su pecado, inmenso pecado, ha sido el «no enterarse», el no coordinarse con las ansias populares, el no querer saber de los problemas palpitantes, preocupándose únicamente de sus mezquinos prejuicios. La República tiene un cuadro bastante completo de grupos políticos, constituidos a fuerza de forcejeos y con espíritu de plagio verdaderamente lamentable. Pero esos partidos no son ya casi nada en el país. Son planti las de fanáticos, en el caso extremo; y en el normal, núcleos de seres con aptencias de Poder más o menos directa, intensa y acuciante. Las grandes sumas de ciudadanos representativas de un interés económico o profesional, quedan extramuros de ellos. Cuando suena la voz agraria, ningún partido gubernamental puede recogerla como propia. Los comerciantes, los industriales, las profesiones libres, plantean sus aspiraciones y exponen sus culpas, por encima y al margen de esos partidos. Teniéndolos, la República dispone de políticos; pero se inclina con los intereses vitales. Por eso ha dicho alguien, significando izquierdista, por cierto, que la República está des nacionalizando a España. O al menos, iba camino de ello bajo la férula denigrante y refesta de Aznárez.

José Calvo Sotelo

Pasos mal dados

El partido radical socialista, dentro de la confusa y contradictoria masa que lo constituyó, a medida que actuaba fué determinando tres sectores: uno de derecha, del que se destacaron, como cabezas visibles, los señores Gordón Ordax, Volera y Facet; otro de izquierda, capitaneado por los ministros del partido señores Domingo, Albornoz y Barnés y por el señor Galarza, y un tercero, que por lo extremista tuvo que salir de la citada organización, dirigido por los diputados, entonces, señores Botella Asensí y Ortega Gasset (don Eduardo). Al surgir la crisis pasada y entrar en el Poder don Alejandro Lerroux, con una significación, si no derechista (aunque llevado a dichas alturas por estas fuerzas) con un marcado color centrista, acentuóse la significación de los elementos radicales socialistas, que se apresuraron a aceptar cargos en el Ministerio presidido por don Alejandro, mientras que quedaban fuera los otros, enarbolando la bandera izquierdista, yo que no sólo se negaban a colaborar con los radicales, por considerarse excluidos de las izquierdas, sino también porque juzgaban indispensable la colaboración socialista. Así planteado el situación política del partido radical socialista, se hace pública la ruptura de los dos ramos, en que se hallaba dividido dicho partido, y cada una de ellas se dispone a enarbolar bandera de independencia. Así las cosas, la rama derechista se prepara a constituirse, sumando a sus fuerzas las que capitanean los señores Botella Asensí y Ortega Gasset (don Eduardo), quienes en el Parlamento han batido el record de extremismo juntamente con el señor Balbontín, con su sectarismo intransigente. El hecho de haber aceptado una cartera el señor Botella en un gabinete centrista, lleva implícita la rectificación de un ideario y de unos procedimientos que repetidas veces se pusieron de manifiesto en nuestro Parlamento, y que dieron motivo para que se situase a dicho diputado y a su compañero, señor Ortega Gasset, en la izquierda más extrema, lindando con el señor Balbontín? Si ello fuera así, y desde luego sincero, habría que felicitarle y justificarla la incorporación de estos elementos a las fuerzas capitaneadas por el señor Gordón Ordax; pero de no existir dicha rectificación, consideráramos como un mal paso aquella incorporación, porque revelaría que en la organización política citada persistía el mal de origen de una falta ideológica común, absolutamente indispensable para que un partido pueda desenvolverse e inspirar confianza a la opinión.

Z. José Gambau Borrás

Carne a la fiera

Faltan pocos días nada más para la apertura del curso académico en las instituciones de segunda enseñanza. En estos pocos días deben quedar sustituidos todos los centros que regentan las Congregaciones religiosas. Mejor dicho: todos, no. El Estado sólo ha prometido crear 77, y los que estaban a cargo de religiosos eran 250. Admitamos que estos se sustituir. Veamos como se «sustituye». ¿Cuántos de los centros creados—creados sobre el papel—están en disposición de funcionar? Ni sesenta, ni cincuenta, ni veinte, ni siquiera diez. ¡Ni uno sólo! Donde hay edificios ofrecidos para Instituto o Colegio subvencionado, no se han llevado a cabo las elementales obras de habitación. Donde el edificio está habitado, no hay material. Donde hay edificio y material: no hay profesorado. Donde hay profesorado, material y edificio, no hay dinero con que sostenerlo. Y es muy posible que donde hubiera todo esto—que no lo hay—faltará la materia prima: el alumado. El resumen de esta obra de destrucción es bien lamentable: miles y millares de muchachos que ven truncada toda posibilidad de instrucción. No es admisible el objeto que abiertos están, para quien quiera matricularse en ellos, los Institutos antiguos. Y ¿qué provecho iba a sacar de matricularse en ellos un aluvión formidable de muchachos que no cabían materialmente en los edificios? ¿Qué labor práctica podría realizar un catedrático con 300, con 400 o más alumnos? Pero no quiere reconocerse el gravísimo error que va a cometerse. Lo importante es echar carne a la fiera sectaria, aunque se ponga a un tope absurdo al provenir de muchas vidas, aunque la libertad sufrida en uno de sus más intangibles derechos: el de procurarse la instrucción donde, cuando y como quiere el ciudadano que ha de costearla, a trueque muchas veces de sacrificios y privaciones, no por ocultos e ignorados, menos heroicos.

Editorial ACCION, Tomada 11 - Teruel

Impresiones de la próxima cosecha de aceites en España

Las impresiones que tenemos de la próxima cosecha aceitera en España son las siguientes: En Puente Genil (Sevilla) la cosecha sigue en buenas condiciones, desarrollándose normalmente, siendo el fruto muy sano y voluminoso. En Málaga, la próxima cosecha se presenta favorable en toda la provincia y se confía que la fabricación empezará del 10 al 15 de Octubre. En Córdoba, según los datos que poseemos de dicha zona olivera, sigue sosteniéndose una media cosecha, más bien más que menos. En el Carpio (Córdoba) la perspectiva para la cosecha próxima es, en general, deficiente y sigue acentuándose el pesimismo por el calor tan enorme de este verano que ha perjudicado al arbolado. En Cabeza del Buey (Badajoz) el arbolado presenta inmejorable aspecto, sosteniéndose el fruto en los olivos. En Trigueros (Huelva) se ha desprendido gran parte del fruto, pero se ha sujetado algo la caída, estando el fruto bastante crecido y confiándose en una media cosecha de la normal. En Alcañiz, la cosecha se confía será buena en calidad, pero deficiente en cantidad. En Valencia se espera una buena cosecha salvo contingencias imprevisibles que la reduzcan o malogren. En Tortosa, los olivos, en general, presentan un buen estado vegetativo, pero la cosecha próxima, a excepción de algunas partidas como Aldea y alguna otra, será escasa. En los pueblos de dicha zona olivera, tales como La Galera, Cenja, Godall y algunos otros la cosecha será de un 30 a 40 por ciento de la normal. Se calcula que la producción de España será de unos 400 millones de kilogramos.

Z. José Gambau Borrás

CARBONES MINERALES HIJO DE MIGUEL MATEU Av. de la República, 37.—TERUEL.—Teléfono, 64 OFRECE para calefacciones, cocinas y estufas: CARBON DE COCK de G-s metalúrgico GRANZA asturiano CARDIFF cobbles ingleses Peso exacto.—Servicio a domicilio. Escaso consumo.—Calidad garantizada. PRECIOS LIMITADOS

LOS TALLERES DE SANTIAGO ANDRES Construyen computadores y tejedores para ritos, siempre existencias Carretera de Alcañiz, 14

Pérdida de una cadena con cuatro llaves de la Central de Teléfonos, donde se gratificará a quien las presente, hasta la Avenida de la República.

UVAS Superiores de mesa Para postre Cultivo moderno Se venden en casa de León Lespinat PANADERIA FRANCESA Plaza de Carlos Castel, 7 3 de Julio, 17